DIÁLOGO

FILOSÓFICO



PENSAR LA INCERTIDUMBRE

El estado de la cuestión: C. BLANCO PÉREZ. Reflexión y crítica: S. LUMBRERAS / A. VILLAR EZCURRA. Ágora: F.J. ARROCHA GARCÍA Didáctica: C. DÍAZ HUMANES / N. MARTÍNEZ PARAMIO / C. GIL DÍAZ. Informaciones.

Diálogo Filosófico

Revista cuatrimestral de reflexión, crítica e información filosóficas editada por Diálogo Filosófico®.

Diálogo Filosófico articula su contenido en artículos solicitados en torno a un tema o problema filosófico de actualidad en las secciones «Estado de la cuestión» y «Reflexión y crítica». Además, publica siempre artículos no solicitados en la sección «Ágora» (filosofía en general) y ocasionalmente en la sección «Didáctica» (relacionada con la enseñanza de la filosofía y la filosofía de la educación). Privilegia los de contenido no meramente histórico y expositivo, sino que reflexionan de manera original sobre los problemas reales o dialogan creativamente con los pensadores y las corrientes filosóficas presentes y pasadas. Dichos artículos pasan por un proceso de evaluación ciega por pares. Asimismo, acepta el envío de recensiones que recojan una confrontación crítica con libros de reciente publicación.

Director: Antonio Jesús María Sánchez Orantos (Universidad Pontificia Comillas).

COMITÉ DE DIRECCIÓN

Juan Jesús Gutierro Carrasco (Universidad Pontificia Comillas. ESCUNI Centro Universitario de Educación), Alberto Lavín Fernández (IE University), Mario Ramos Vera (Universidad Pontificia Comillas).

COMITÉ CIENTÍFICO

Vittorio Possenti (Universitá degli Studi di Venezia), Erwin Schadel (Otto-Friedrich Universität Bamberg), Mauricio Beuchot (Universidad Nacional Autónoma de México), Adela Cortina (Universidad de Valencia), Jean Grondin (University of Montreal), Charles Taylor (McGill University), João J. Vila-Chã (Universidade Católica Portuguesa), Miguel García-Baró (Universidad Pontificia Comillas), Peter Colosi (The Council for Research in Values and Philosophy).

CONSEJO DE REDACCIÓN

José Luis Caballero Bono (Universidad Pontificia de Salamanca), Ildefonso Murillo (Universidad Pontificia de Salamanca), José M.ª Vegas Mollá (Seminario Diocesano de San Petersburgo), Ignacio Verdú (Universidad Pontificia Comillas), Jesús Conill (Universidad de Valencia), Camino Cañón Loyes (Universidad Pontificia Comillas), Félix García Moriyón (Universidad Autónoma de Madrid), Juan Antonio Nicolás (Universidad de Granada), Juan J. García Norro (Universidad Complutense de Madrid), Agustín Domingo Moratalla (Universidad de Valencia), Leonardo Rodríguez Duplá (Universidad Complutense de Madrid), Isabel Beltrá Villaseñor (Universidad Francisco de Vitoria), Alicia Villar Ezcurra (Universidad Pontificia Comillas), Pilar Domínguez (Universidad Autónoma de Madrid), Clara Fernández Díaz Rincón (Colegio Fray Luis de León. Madrid), Félix González Romero (IES Nicolás Copérnico. Madrid), Francisco José Arrocha García (Universidad Pontificia Comillas).

Administración:

M.ª Jesús Ferrero

Dirección y Administración DIÁLOGO FILOSÓFICO
Corredera, 1 - Apartado de Correos 121 - 28770 COLMENAR VIEJO (Madrid)
Teléfono: 610 70 74 73
Información Electrónica: dialfilo@hotmail.com
www.dialogofilosofico.com

Esta revista está indexada en LATINDEX, RESH, CARHUS+, ISOC, DICE, MIAR, FRANCIS, PASCAL, CIRC, DULCINEA, The Philosopher's Index, Repertoire Bibliographique de la Philosophie, International Directory of Philosophy.

Edita: DIÁLOGO FILOSÓFICO / PUBLICACIONES CLARETIANAS

PRECIOS SUSCRIPCIÓN EN PAPEL (2024) Número suelto: 16 euros (IVA incluido) Suscripción anual: España: 34 euros (IVA incluido) / Extranjero: 42 euros (correo normal)

EN PORTADA: imagen sin título tomada de internet. I.S.S.N.: 0213-1196 / Depósito Legal: M.259-1985

Diálogo Filosófico

Ano 40	Enero/Adrii I	./ 24
Presentación		3
	ndo de la cuestión mbres fundamentales	4
Lumbreras, S.: <i>La incertidumbre</i>	lexión y crítica desde la ingenieríae y certidumbre en Blaise Pascal	
	Ágora rtidumbre en el ser humano: una ogía	61
	Didáctica	
	AMIO, N., GIL DÍAZ, C.: <i>Grietas en las</i> rtidumbre en la educación	79

Informaciones

Crítica de libros	95
Gustavo, Leyva (ed.): Guía Comares de Immanuel Kant	
(José Luis Caballero Bono).	
SÁEZ CRUZ, Jesús: Sobre el problema de la realidad divina. Una	
aproximación filosófica al misterio de Dios (Ildefonso Murillo	
Murillo).	
Bolloré, Michel-Yves / Bonnassies, Olivier: Dios, la ciencia, las	
pruebas. El albor de una revolución (Ildefonso Murillo Murillo).	
Noticias de libros	105

Noticias de libros

semejante. Quedan todavía muchas cuestiones pendientes de resolver, tanto las relativas al conocimiento y sus aplicaciones como las que entran ya en el ámbito de lo social. ¿Contribuirán la inteligencia artificial y la robótica a una mejor sociedad? Las nueve aportaciones que integran este libro vienen organizadas en tres partes: I) Los retos humanos de la inteligencia artificial; II) Robótica y ética; y III) Robótica y política. El robot no tiene sentimientos ni intencionalidad, pero los algoritmos que lo constituyen le permiten dar respuestas imprevistas incluso ante las situaciones más complejas.

Filosofía de la naturaleza

GARCÍA RODRÍGUEZ, Ángel: *El pensamiento de los animales. Un modelo expresi*vo. Cátedra, Madrid, 2023. 405 pp.

La investigación de este libro comienza por exponer sucintamente las distintas tesis de los clásicos occidentales (Aristóteles, Descartes, Hume, Darwin, Wittgenstein, etc.) sobre la naturaleza de la mente animal y por caracterizar a partir de esa base histórica la cuestión contemporánea sobre la mente animal. Se trata de un debate que sigue vivo en la actualidad, pues también nosotros queremos profundizar en la comprensión de nuestras semejanzas y diferencias con otras especies animales. ¿Actúan los animales movidos por el instinto ciego, o piensan lo que hacen? El tipo de estudio propuesto aquí es filosófico o conceptual, en vez de empírico. La tesis principal del libro es que un modelo expresivo (no relacional) del pensamiento animal ofrece mejores prestaciones que su principal competidor: a saber, un modelo cognitivo que distingue entre el pensamiento por una parte, y su manifestación corpóreo-conductual, por otra. Para alcanzar tal objetivo, los contenidos se organizan en dos partes: en la primera se presenta el modelo expresivo; en la segunda se defiende su aplicación al debate contemporáneo sobre la cognición animal.

Antropología y psicología

CODONY, Pilar: *Dominarás la tierra*. Traducción del catalán de Mayka Lahoz. Fragmenta, Barcelona, 2023. 91 pp.

La veterinaria y escritora Pilar Codony, en relación con el segundo relato bíblico de la Creación, repasa el papel de la tradición judeocristiana y de la Modernidad en el dominio masculino del mundo. Con su testimonio y con ayuda de la literatura, nos muestra la rebelión de la naturaleza y nos lo dice de forma muy clara: solo escuchándola profundamente encontraremos otras formas de relacionarnos que hagan posible la vida a largo plazo.

Noticias de libros

HITZ, Zena: *Pensativos. Los placeres ocultos de la vida intelectual.* Traducción de Consuelo del Val. Presentación a la edición española de Daniel Capó. Encuentro, Madrid, 2022. 243 pp.

La vida intelectual no es una propiedad de élite sino una parte del patrimonio humano, de los seres humanos corrientes, pues se origina en las preguntas humanas que surgen en y detrás de la vida ordinaria. Zena Hitz, que recibió el Premio Hiett de Humanidades 2020, piensa que la mera erudición no significa nada en un mundo donde no hay una reflexión de primer orden sobre la naturaleza humana o sobre la estructura y los orígenes del mundo. Se atreve a afirmar que los estudios superiores, por ejemplo los de la literatura, la filosofía y las matemáticas, carecen de sentido si no tienen nada que ver en última instancia con el bien humano de la gente común o con los caminos de comprensión que uno podría seguir en la vida diaria. En un mundo superficial y tecnológico, en el que se juzga casi todo y a casi todos por su utilidad, pocas experiencias llenan tanto como la vida interior de cualquiera que tenga un interés profundo en alguno de los incontables temas que atraen al pensamiento. A partir de ejemplos inspiradores, como el de Sócrates y San Agustín, este libro nos invita a renovar nuestra vida interior para preservar nuestra humanidad y nos recuerda que una vida rica en el ámbito del pensamiento es una vida plena.

BAGUNYÀ, Borja: *Breve historia del mandato*. Traducción del catalán de Iris Parra Jounou. Fragmenta, Barcelona, 2023. 75 pp.

Fragmenta Editorial, en su serie Asaltar la Biblia, ofrece libros de ensayo sobre temas contemporáneos mediante la relectura de pasajes bíblicos célebres. El escritor Borja Bagunyà hace esto mediante la relectura del episodio del sacrificio de Isaac. El mandato de Dios a Abrahán tiene causas y consecuencias como todas las formas de dar y recibir órdenes que los seres humanos hemos concebido a lo largo de los siglos. Aplicando las herramientas de la crítica literaria a este y otros pasajes semejantes de nuestra literatura occidental, analiza los vínculos entre la realidad y la conciencia, así como los mecanismos que el hombre ha creado para orientar su acción.

Metafísica

FRONTEROTTA, Francesco / RAGNI, Alice (eds.): Quaestio. Annuario di storia della metafisica. Vol. 22: Per una storia (e preistoria) dell'ontologia: metodo, lessico, concetti; Giovanni Duns Scoto e la sua eredità: essere, volontà e cognizione. (Quaestio. Anuario de historia de la metafísica. Vol. 22: Para una historia (y prehistoria) de la ontología: método, léxico, conceptos; Juan Duns Escoto y su herencia: ser, voluntad y cognición). Brepols, Turnhout (Bélgica), 2022. XIV + 659 pp.

El anuario Quaestio nos ofrece en este grueso volumen una gama de escritos interesantes repartidos en dos secciones. Para empezar, el recuerdo de dos

Noticias de libros

mostrarse tan eficiente en la reconfiguración de significados, la ideología de la innovación acaba condicionando nuestro comportamiento, tanto colectivo como individual. Eduard Aibar, catedrático de estudios de ciencia y tecnología en el Departamento de Artes y Humanidades de la Universitat Oberta de Catalunya, analiza en este libro los entresijos de la ideología de la innovación, desde sus raíces y supuestos básicos hasta su despliegue, alcance y penetración social. En particular, estudia cómo se están transformando, en su nombre, instituciones importantes como la universidad, la escuela o la ciencia. Intenta entender, entre otros de sus aspectos importantes, como el componente económico, el vínculo entre la ideología de la innovación y la tecnología, y los estragos del culto a la innovación y de una visión sesgada de la tecnología.

CATALÀ DOMÈNECH, Josep M.: *La era de la incertidumbre*. Fragmenta, Barcelona, 2023. 349 pp.

El catedrático emérito de Comunicación de la Universidad Autónoma de Barcelona Josep Maria Català Domènech (1946-...), con su ensayo La era de la incertidumbre, pretende radiografiar las tendencias que permanecen en el mundo pospandémico en los ámbitos de la humanidad, la sexualidad y la verdad. Ensaya un remedio contra la angustia que provoca el hecho de que todas las certezas se estén tambaleando o hayan sido convertidas ya en ruinas. Para Ignasi Moreta, editor de Fragmenta, «nos encontramos ante una obra de ensayo en el sentido más propio y más noble del término: una obra en que el autor se hace preguntas sobre temas clave de la contemporaneidad, y lo hace en diálogo con algunas de las voces más lúcidas del pensamiento contemporáneo. El autor no quiere fijar respuestas definitivas, sino apuntar, tantear, explorar un terreno. Insinuar más que decir. Abrir más que cerrar. El resultado es una obra muy sugestiva, llena de invitaciones a pensar y repensar la condición humana y los grandes retos que tiene delante».

Freire, Jorge: La banalidad del bien. Páginas de Espuma, Madrid, 2023. 162 pp.

El libro *La banalidad del bien*, del filósofo y escritor Jorge Freire (1985-...), estudia el bien especulativo, la abolición del conflicto y el higienismo moral, que son producto de la trivialización de la virtud, la conciencia y la vida pública, respectivamente. La banalización del bien no implica que el bien sea banal, sino todo lo contrario: que lo banal nunca puede ser bueno. Por un lado, analiza la sofisticación de la moral, que pone énfasis en la palabra y trivializa la acción. Por otro lado, se ocupa de la abolición definitiva del conflicto, mitologema que determina la realidad psicológica del sujeto contemporáneo, definida por su carácter incontinente y muelle. Asimismo, estudia la banalización de la vida pública. La buena acción se trivializa en exhibicionismo, la compasión en empatía, el coraje en molicie y la concordia en asepticismo. Por mor de su banalización, los bienes se vuelven males. A todo vicio se llega siempre por un mal hábito, y a la banalidad, que es el precipitado de un proceso, se llega por la banalización